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A L U M N I  I n f o0 0 2

2023年 8月 5日 ( 土 )14:30～16:00

武蔵野美術大学市ヶ谷キャンパス　5階

Zoomにて

開催日時

開催場所

配信

２０２３年度定期総会のご報告

大学へ市ヶ谷キャンパスの完成祝として

寄付金をお贈りしました

A L U M N I
I n f o r m a t i o n

書面表決にて、下記の条件での審議・議決が成立いたしました。

委任状・書面表決書をお送りいただき、ありがとうございました。

大学より寄付の御礼

第5章・第15条・5項に基づき条件を満たし成立
全卒業生数75,140名 /会費納入者数40,046名（2023年7月3日現在/逝去者を除く） 
/ 総会成立条件400名 / 書面表決書賛成総数 150名 / 書面表決書反対総数 2名 / 委任状
総数423名 / 合計 575名

議案：第1号議案2022年度事業・活動報告 / 第 2号議案 2022年度決算報告書案なら
びに会計監査報告 /第 3号議案2023年度役員改選案 /第 4号議案 2023年度事業・活
動計画案 /第 5号議案2023年度予算案 /第6号議案 会則改訂案
書面表決書の賛成総数150名が、書面表決書合計152名の過半数を超えたため、全ての
議案が承認されました。ありがとうございました。

※肩書は当時

2023 年 5月18日

武蔵野美術大学校友会会長星啓子様より、本学市ヶ谷キャンパスの完成

を祝して 1 百万円のご寄付をいただきました。この寄付金は社会連携拠

点としての市ヶ谷キャンパスのさらなる発展に活用させていただきます。

校友会会員の皆さまには心より感謝申し上げます。

大学からの近況報告後、樺山学長と長澤前学長の対談が行われました。

左から白賀理事長、星会長、松家事務局長、樺山学長

武
蔵
野
美
術
大
学

校
友
会
会
長

学校法人武蔵野美術大学 理事長 武蔵野美術大学 学長

2006年武蔵野美術大学デザイン情報学科卒業。卒業後 

（株）リクルート入社。リクルートグループのコーポレートサー

ビスのブランディング、マーケティングを担当。武蔵野美術

大学ソーシャルクリエイティブ研究所 客員研究員。JAA 公

益社団法人日本アドバタイザーズ協会 クリエイティブ委員。
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幸ゆ

き

や也

白賀 洋平 樺山 祐和
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会
長
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拶

　武蔵野美術大学校友会は、今年で９０周年を迎

えました。お力添えいただいてきた校友の皆様、

大学の関係者の皆様に改めて御礼申し上げます。

　また、今年２０２３年は、造形構想学部クリエイ

ティブイノベーション学科の専門課程（３・４年次）

と大学院造形構想研究科造形構想専攻クリエイ

ティブリーダーシップコースの拠点となる市ヶ谷

キャンパスがリニューアルオープンいたしました。

８階には６月に吉祥寺校より移転した校友会事務

局、７階には大学と社会をつなぐ新しいカタチの

コワーキングスペース「Ma」があり、地域・社会に

広く開かれたキャンパスを目指しています。

　今後も校友会が母校の発展に寄与できるよう、

また、次の１００周年に向かう１０年間をどのよう

な校友会にしていくのか、この市ヶ谷キャンパス

を拠点として広く皆様のご意見に耳を傾け、校友

の皆様と一緒に検討してまいります。

msb117_01_16.indd   2 2023/11/28   13:03



0 0 3

 ２０２３年度 武蔵野美術大学 
卒業・修了制作展

 ２０２３年度 武蔵野美術大学 
造形学部 通信教育課程卒業制作展
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金
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日

助教・助手展 ２０２３
武蔵野美術大学助教・助手研究発表

12 4 12 23月 土

展示室2・4・5・6、アトリウム1・2ほか

11:00-19:00（土・日曜日は10:00-17:00）

水曜日

無料

TEL:042-342-6003    WEB:mauml.musabi.ac.jp

　   :@mau_m_l 　    :@mau_m_l

開館時間

休館日

入場料

問合せ先

WEB:cc.musabi.ac.jp問合せ先

12:30-19:00

日・月曜日、祝日

無料

TEL:03-5829-9109    WEB:gallery-alpham.com

開廊時間

休廊日

入場料

問合せ先

αMプロジェクト２０２３-２０２４

開発の再開発　Redevelopment of Development

ゲストキュレーター：石川 卓磨（美術家・美術批評）

美術館・図書館

鷹の台キャンパス

鷹の台キャンパス

市ヶ谷キャンパス

gallery αM

M A U  I n f o

1958  福岡県生まれ

1983  武蔵野美術大学造形学部油絵学科卒業

1985  武蔵野美術大学大学院修士課程

　　　  造形研究科美術専攻油絵コース修了

2009  武蔵野美術大学造形学部油絵学科教授に就任、

　　　  現在に至る

2019  武蔵野美術大学造形学部学部長、

　　　  大学院造形研究科委員会委員長に就任

　　　  （2023年3月まで）

2019  学校法人武蔵野美術大学評議員に就任、

　　　  現在に至る

2023  武蔵野美術大学学長、

　　　  学校法人武蔵野美術大学理事に就任、

　　　  現在に至る

M A U
I n f o r m a t i o n

パブリックコレクション：文化庁、上野の森美術館、

倉吉博物館、株式会社ビデオリサーチ

「先輩の活躍」本棚
美術館・図書館では「先輩の活躍」という書棚を設け、

卒業生が関わった本を在学生に紹介し、貸出可能な

蔵書としています。関係したご本人より献本をいた

だける場合は、下記宛にお送りください。(なお、そ

の際には関わり方についてお知らせください。例：

筆者、編集者、監修、イラスト、装丁等 )

送付先：〒187-8505 東京都小平市小川町1-736

　　　　武蔵野美術大学 美術館・図書館「校友献本受け入れ」係

U B
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ち
か
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シ
ン

学
長
挨
拶

ムサビ展覧会情報
開館日時の変更などを行う場合がございます。

最新情報は、WEBサイトや各種SNS等をご確認ください。

vo l . 4 2024.1/20      - 3/16土 土松平 莉奈

vo l . 3 Sabbatica l Company 10/28      - 12/23土 土

9:00-17:00（最終入場16:00）

10:00-16:00

10:00-20:00

　この数年、世界に蔓延したウイルスの脅威は、目に

見えるかたちでも見えないかたちでも私たちに甚大な

影響をもたらしました。そして、新たな日常が始まり

つつある今、大学としての一体感をさらに醸成し、ひ

とつの生命体として生き生きとした学びの場を構築す

ることが、私たち教員、職員の使命だと思っています。

恩
師
訃
報

2023.6.19 逝去

2005.3　   武蔵野美術大学定年退職、

　　　　　   同年４月名誉教授

網
あみ

戸
と

 通
みち

夫
お

氏

2023.7.2 逝去

1999.3　 武蔵野美術大学定年退職、

　　　　　 同年 4月名誉教授

磯
いそ

辺
べ

 辰
たつ

夫
お

氏

2023.7.8逝去

1999.3　 武蔵野美術大学定年退職、

　　　　　 同年4月名誉教授

泉
いずみ

 修
しゅうじ

二氏
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S E S S I O N 1

LONG INTERVIEW Vol.45

『エルマーのぼうけん』展（PLAY! MUSEUM）や

『ルネ・ラリック リミックス』展（東京都庭園美術館）などの展覧会をはじめ、

上智大学の学生手帳やウェブサイト、食品ブランドのパッケージ……と

さまざまな領域で活躍するデザイナー・岡崎由佳。

基礎デザイン学科でデザインの本質を学んだのち、

日本デザインセンター勤務やデンマーク出向を経て、2022年に独立。

豊かな想像力と繊細な表現力を強みに

新たなデザイナー人生をスタートさせた彼女の、

「これまで」と「これから」に迫った。

アートディレクター・デザイナー

岡崎 由佳

想
像
を
め
ぐ
ら
せ
、
ま
だ
見
ぬ
世
界
を
デ
ザ
イ
ン
す
る

Photographer : Rie Amano

会場撮影 : 高橋マナミ

Interviewer : Atsuko Mitsuhashi
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　母は幼稚園の先生で、家ではいつも、小麦粘土や折り紙、
木の積み木、手遊びなど昔ながらの遊びをたくさんしてくれ
ました。そのときの手触り感みたいなものがすごく記憶に
残っているので、その影響が大きいような気がします。
　母が昔よく言っていた言葉は「想像してごらん」。絵本に
食べものが出てきたら「どんな味がするか想像してごらん」、
ほかにも「お友だちの気持ちを想像してごらん」「明日はど
んな 1日になるか想像してごらん」……。私はいまでも想像
することが大好きで、細かいところまで想像してつくり上
げていくような仕事が得意なんですが、子どものころに母
とよくそんなやりとりをしていたからなのかな、と最近思っ
ています。

　絵を描くのは苦手みたいで、私がある程度大きくなって
からは、幼稚園で使う紙芝居の絵を代わりに描いたりして
いました。人形劇のパーツづくりを家族みんなで手伝った
ことも。私とおばあちゃんが鬼を着彩して、妹２人が岩を着
彩する、みたいな（笑）。

　いえ、子どものころから電子オルガンを習っていて、部活
は軽音楽部やフォークソング部に入っていました。絵を描
くことは好きだったので、ライブのポスターを自作したり
はしていましたね。

　先生からは音大を勧められていましたが、電子オルガン
は演奏人口が少ない楽器ということもあって、自分がミュー
ジシャンや講師になる将来像が見えなくて……。それより
も、誰かに習うこともなく自主的にひとりでやってきたこ
と̶̶たとえば絵を描くこととかのほうが、自分には向い
ている気がしたんです。
　それでいろいろと調べて興味をもったのが「美術大学」
でした。ただ、当時の私は美術館に行ったこともなかったし、
まわりに美術やデザインに関わっている大人もいなかった
ので、わからないことだらけ。とりあえず美術館に行って
みようと思い、草間彌生さんの展覧会に行ってみたら、と
てもおもしろかったけれどますます美術というものがわか
らなくなった思い出があります（笑）。

想
像
力
を
育
ん
で
く
れ
た
母
の
言
葉

まずはクリエイティブの道に進むことになったきっかけをお聞きしたい

と思います。幼少期の原体験でなにか憶えていることはありますか。

とてもクリエイティブなお母さんですね。

そこから音楽の道ではなく美術大学に進んだのはなぜですか。

楽しそう（笑）。中学・高校時代は美術部に？

　予備校に申し込むときに、先生から美大についていろいろ
とお話を聞いて、なんとなくグラフィックデザイン系の学科
に興味をもつように。そんなとき、予備校で開催された大学
説明会にちょうど基礎デの板東孝明先生がいらっしゃって、
「デザインの領域は分けられない」というお話をしてくれた
んです。それを聞いてなんだか妙に納得して、この学科でデ
ザインを学んでみたいと思いました。

　基礎デは、長年デザインを研究している先生方から教わる
記号論や言語論のような授業と、現役デザイナーの先生方
から教わる実験的な授業とがミックスしている学科。デザイ
ナーとして知っておくべきことを頭で考える授業もあれば、
頭を柔らかくして手を動かしていく授業もあって、そのバ
ランスがとても好きでした。
　色彩論で「赤について調べなさい」という課題がでたとき、
みんなは絵画やプロダクトに使われている赤をリサーチして
発表していたのに、私だけ「赤を使ってこういうものをつ
くってはどうか」という提案をしてしまったことがありまし
た。自分で勝手に想像を広げてしまって、課題の真ん中を
捉えて答えるということが苦手だったんです。
　一方で、原研哉先生の授業で「架空のミュージアムをつ
くりなさい」という課題が出たときは、細かいところまで
勝手に妄想してつくり上げていく過程がもう楽しくて。両
方の授業があったからこそ救われたし、デザイナーに必要な
ことをバランスよく学べたと感じています。

　好きだった場所は図書館。特に閉架書庫にはいろんな資料
があって、よく見せてもらっていました。図版集やダダイズ
ムなど昔の芸術運動の資料も残っていて、古い印刷物が好
きな私にはとても貴重な場所でした。
　いろんなタイプの学生がいましたが、その多様性を自然と
受け入れる大らかさがムサビにはあったように思います。制
作をものすごくがんばる人もいれば、外でフットワーク軽
く活動する人もいる。キャンパス内ではほかの学科の人が
なにをしているかも見えるから、みんな入り混じって同じ授
業を受けていても誰も気にとめないというか。その大らかな
雰囲気が居心地よかったですね。

（笑）。想像することや絵を描くことが好きだと、アート系の学科を選択

しそうですが、ムサビの基礎デザイン学科に興味をもったきっかけは？

基礎デの授業や課題で印象に残っているものはありますか。

幼少期に育まれた想像力が存分に発揮された学生時代だったんですね。

授業以外ではムサビのどんなところが好きでしたか。
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「POMOLOGY」CD: 佐野真弓　AD: 岡崎由佳　C: 長瀬香子　I : 三宅瑠人

　はい。先輩からの紹介で週２日か、忙しい時期はそれ以
上働いていました。社会に出る前にもう少し勉強したいと
思って大学院に進学したのですが、学部生のときより本人
の裁量に委ねられる面が大きかったので、当時の記憶とい
えばほとんどがインターンの記憶（笑）。
　コピー機に紙を補充したり作業台を片づけたりする仕事
から、ピクトやマップをつくったり、模型をつくったり、実際
に使うものをつくるお手伝いもしました。職場は緊張感が
ありながらも雰囲気がよくて、なによりものづくりに携わ
れていることが楽しかったです。

　学部生のころは方向性をうまく絞れなくて、就職活動を
してみてもピンとこなかったのですが、インターンを経験し
て仕事のイメージが具体的に湧いてからは、進みたい道が
見えてきたように思います。その後、採用試験を受けて日
本デザインセンターに就職しました。

　働く場所には慣れていましたが、仕事内容や一緒に働く
スタッフが変わるとやっぱり大変でしたね。アルバイトと
社員では責任の重さもまったく違いますし、求められるレ
ベルも高い環境だったと思います。

　当時原デザイン研究所にいたムサビ出身の三澤遥さん（日
本デザインセンター 三澤デザイン研究室／基礎デザイン学
科 准教授）のチームで『犬のための建築』『竹尾ペーパー
ショウ』『HOUSE VISION』といったデザイン展覧会の仕
事に携わっていたのですが、展覧会のコンテンツづくりか
ら会場の設計・施工・設営、ポスターやカタログの制作ま
で全部手がけるスタイルだったので、毎日ハードでした。
　でも、なにもないところから空間が立ち上がって、大勢
の人が来場して、最後は本などにアーカイブされて形に残
るという、なかなか経験できない仕事に携われてよかったな
と思います。

　『POMOLOGY』という洋菓子ブランドの仕事も印象的な
仕事のひとつです。１００年の歴史をもつ洋菓子会社さんが
新しいブランドをつくるということで、そのコンセプトから
ネーミング、お菓子の形まで一緒に考えさせていただきまし
た。洋菓子についてまったくの素人なのにもかかわらず、私
の意見も取り込んでくださる器の大きなクライアントさんで
した。
　パッケージは少し懐かしさがある、ヨーロッパの蚤の市で
売っているような顔つきにしました。手もとにあるだけで
機嫌がよくなってしまう、洋菓子の本質的な魅力を表現で
きたかなと思います。

日
本
デ
ザ
イ
ン
セ
ン
タ
ー
で
の
貴
重
な
経
験

原研哉先生が代表を務める日本デザインセンターには、大学院時代か

らインターンとして勤務していたとか。

そのころにはもう「グラフィックデザイナーになる」と決めていたの

でしょうか。

インターンを経験したおかげで、入社後の仕事もスムーズだったのでは？

日本デザインセンター勤務時代で印象に残っている仕事はありますか。

お菓子デザインのアイデアスケッチより
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0 0 7Yuka Okazaki

デンマークにて

　前職では、頭を柔らかくして社会に新しい価値を提案す
る仕事と、パッケージや本をデザインするといったモノをつ
くる仕事、どちらも経験させていただきました。どちらのお
もしろさも経験したうえで、結果的に私がやりたいと思った
のは、自分が関心のある業界を元気にできるような仕事。
　暮らしや、教育、美術など、昔から興味があったり影響を
受けたりした分野にもっと深く関わっていきたい。クライア
ントやコラボレーション相手と自ら会話して、関係をつくっ
ていきたい。そう考えたときに、会社としてではなく個人と
して動くほうが理想の仕事のしかたに近づけるのではないか
と思ったんです。

　東京都庭園美術館で開催された『ルネ・ラリック リミッ
クス』展では、ポスターなどの広報物、展覧会カタログ、 
会場グラフィックを担当しました。ラリックの作品は有機
的なイメージがありますが、あえて幾何学的なグラフィック
と合わせ、ラリックの魅力を現代的な目線で際立たせました。
　カタログの美しい写真は写真家の三部正博さんが展示作
品を撮り下ろしたものですが、もともとはそういう依頼では
なく、昔の作品画像を使う予定でした。でも、建築家の中

　ブランディング関連の案件が多かったです。VI（ヴィジュ
アル・アイデンティティ）やサイン計画など、日本で携わっ
ていた仕事と似ていました。
　ただ、働き方が日本とはすこし違いました。プロジェクト
マネージャーやプロデューサーと呼ばれる人が、デザイナー
のスケジュールや業務内容を細かくマネージするんです。
仮に誰かがいなくなっても仕事が滞らないように、ひとりのデ
ザイナーがひとつの仕事を完結させるのではなく、会社の
みんなでひとつの仕事に取り組んでいくというスタンスな
んだと思います。昨日まで私がつくっていたデザインの続
きを隣の席の人がやっていたり、担当したデザインが気づ
いたら刷り上がっていたり、誰かの仕事に対してみんなで
オープンに意見を言い合ったり……。デザインはつくったデ
ザイナーのものではなく、みんなのものなんだということに
改めて気がつかされました。

　国が違うとリファレンスも違うし、使うソフトも違うし、
知識やスキルの幅は広がりました。タイポグラフィーにして
も、アルファベットは日本語より文字数が少ないからタイプ
フェースの種類も大量にあって、案件ごとにいろんな会社
のタイプフェースをリサーチして試して……という作業は新
鮮でしたね。
　でも、デザインと同じくらいに刺激を受けたのはデンマー
クのライフスタイルでした。日が短い冬を心地よくすごすた
めに、自分の住む場所を充実させ、家族や友人との時間を
大切にする生活は、家が好きな私にぴったりでした。多くの
デンマーク人が家族でサマーハウスをもっていて、長い休み
のときは町をはなれて過ごすそうです。私の友人は森の中に
小屋をつくって、休みになるとそこで自給自足生活をしてい
ました。トイレも手づくりなんです！　自分にとっての心地
よさと、自然を大切にすることが両立している彼らのライフ
スタイルには、大いに刺激を受けました。
　また、当時のコペンハーゲンでは『noma』という有名なレ
ストランを中心に食のムーブメントが起きていました。自分
が食べているものはどこからくるのかということに対して意
識が高く、敷地内で野菜をつくるレストランもありました。
スーパーの棚もビオコーナーが大きな面積をしめていて、私
は食べることが大好きなので、そういった新鮮な食材で料
理してみたり、気になるレストランは緊張しながらも予約を
して実際に食べに行ったりと。楽しかったですね。こういっ
た経験のおかげで、日本の食文化のすごさにも改めて気がつ
かされたことも、海外出向させていただいてよかったこと
のひとつです。

デ
ン
マ
ー
ク
の
デ
ザ
イ
ン
会
社
に
半
年
出
向

日本デザインセンターに勤務中、デンマークのデザイン会社へ半年出

向していたそうですが、その会社ではどんな仕事をしていたのですか。

日本とは環境の異なる現場で働いてみて、デザイナーとして成長でき

たと感じる部分はありますか。

独
立
、そ
し
て
そ
の
先
の
ビ
ジ
ョ
ン

2022 年に日本デザインセンターから独立し、1 年が過ぎました。

独立という選択をした理由をお聞かせください。

たとえばどんな仕事に携わってきましたか。

撮影 : 岡崎由佳
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　自宅を仕事場にしているので、やりたいと思ったときは
好きな時間まで仕事をして、休みたいときは早く終わらせて
しっかり休む。働くペースを自分で調整できるようになった
ことは大きな変化ですね。定期的に外の空気を吸いにいく
ようにもしていて、去年はロンドンに1か月滞在したりしま
した。

　いまの仕事が充実しているのでそれも大事にしながら、
ほかの分野のクリエイターの方とコラボレートする機会も
増やしていけたらと思っています。依頼をいただいて取り組
む仕事も楽しいですが、「具体的になにをするかは決まって
いないけど、一緒におもしろいことを考えよう」みたいな
プロジェクトができたら幸せだなと。
　いまの時代って、いろんな人がいろんなことをやってい
て、それが SNSで同時に見える時代。現代美術やファッ
ションの分野で働く人もいれば、企業で活躍する人もいる
し、自然の中でおもしろいことをしている人もいる。コミュ
ニティはたくさんできていて、それぞれ自立もしているけれ
ど、コミュニティ同士の交わりは意外と少ないように思うん
です。
　その境界をもっと曖昧にしたり、タッグを組んで既存のコ
ミュニティのどことも違うことを始めたり、そういう動きをし
ていけば仕事がもっと楽しくなりそうだなと感じています。

　本やパッケージなど “モノ ”をつくることが多いので、家
にずっと置いてあったり、自分の体の近くにあったりしても、
飽きがこない、愛着を持ってもらえるものをつくりたいとい
う思いはありますね。好みや流行りは日々変わっていくもの
なので、数年後に見たときに違和感を抱くデザインは極力
つくりたくない。生活や空間に自然となじんで、できるだ
け長い間手元においてもらえるようなデザインを目指した
いなといつも思っています。

山英之さんが「ラリックが家に置いてあるような展示空間」
というイメージで設計された展示だったので、そのイメージ
をそのまま残すために撮り直しましょうと提案。庭園美術館
内なら「実際にラリックを使っていた１００年前の生活」を再
現できるのでは……と勝手に想像を膨らませて形にするとい
う、私のデザイナーとしての強みを発揮できた仕事だと思っ
ています。
　２０２３年７～１０月に立川のPLAY ! MUSEUMで開催され
た『エルマーのぼうけん』展は、７０年以上前にアメリカで
出版されて日本でも愛されている絵本『エルマーのぼうけ
ん』の日本初の展覧会。原画１３０点とともに物語を体験で
きる会場グラフィックや、物語の世界観を楽しめるオリジナ
ルグッズが話題になりました。
　この仕事はイラストレーター／グラフィックデザイナーの
三宅瑠人さんと一緒に手がけたのですが、最近は三宅さんと
のコラボレーションも多いです。たとえばフードディレク
ターの野村友里さんによる子ども向けのレシピ本『とびきり
おいしい おうちごはん』（小学館）は、料理の工程をすべて
絵にした、まるで絵本のようなレシピ本。ほかの人とコラボ
レーションすると、デザイナーひとりでやるよりも、できる
ことが格段に増えるので、より広く深く案件に関わること
ができて楽しいです。
　そのほか、自然栽培の農家さんのお手伝いもしていたり
します。

働き方は会社員時代からどう変化しましたか。

リフレッシュにも刺激にもなっていいですね。この先どんなデザイナー

になっていきたいか、ビジョンがあればお聞かせいただけますか。

幼少期から現在までのさまざまなお話をお聞きして、その時々の環境

に適応しながらも揺るがない一貫した価値観に触れられたような気が

します。岡崎さんがデザイナーとして大切にしていること、今後も 

大切にしていきたいことを、最後に教えてください。

「エルマーのぼうけん展」PLAY!  MUSEUM ／広報物、グッズ、カタログ、会場グラフィック

AD ＋ D：三宅瑠人、岡崎由佳　グッズ撮影：清水奈緒

「RENE LALIQUE REMIX」展　庭園美術館／広報物、カタログ、会場グラフィック

岡崎由佳

アートディレクター、デザイナー。武蔵野美術大学 

大学院修了後、日本デザインセンターにて展覧会のデザ

インや運営、ブランディングに携わる。2022年に独立。

Prof ile

HP : y-o.tokyo　　 : @ y_k_o_k
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Creation is my life No.29 0 0 9

テニスコート　2019年公演

『パリドライビングスクール』メインビジュアル

あたらしいみかんのむきかた

2010年『あたらしいみかんのむきかた』（絵／文）

画餅　2022年第一回

『サムバディ』メインビジュアル

Creation is  my l i fe  No.2 9S E S S I O N 2

　
初
め
ま
し
て
神
谷
圭
介
と
申
し
ま
す
。「
わ
た
し
の
つ
く
る
こ
と
生
き
る
こ
と
」
に
つ
い
て
こ
の

原
稿
の
依
頼
を
受
け
た
も
の
で
す
。
そ
れ
に
つ
い
て
真
面
目
に
書
か
せ
て
頂
き
ま
す
。

　
武
蔵
美
の
学
生
の
頃
、
周
り
が
様
々
な
創
作
を
行
っ
て
い
る
な
か
自
分
は
「
コ
ン
ト
を
す
る
」
と

い
う
表
現
を
選
び
ま
し
た
。
選
ん
だ
と
い
う
ほ
ど
大
層
な
こ
と
で
も
な
い
の
で
す
が
、
い
ざ
周
囲
と

は
違
っ
た
自
分
の
表
現
を
行
お
う
と
し
た
際
に
自
然
と
そ
う
な
っ
て
し
ま
い
ま
し
た
。

　
も
と
も
と
お
笑
い
も
好
き
で
し
た
し
漫
画
や
映
画
や
舞
台
な
ど
色
々
な
カ
ル
チ
ャ
ー
か
ら
の
影
響

も
あ
っ
た
と
思
い
ま
す
。
デ
ザ
イ
ン
や
ア
ー
ト
の
持
つ
日
常
を
違
っ
た
ア
ン
グ
ル
で
考
察
す
る
視
点

を
コ
ン
ト
に
し
て
い
く
感
覚
が
あ
っ
た
よ
う
に
思
い
ま
す
。

　
同
級
生
の
吉
田
正
幸
、
小
出
圭
祐
と
共
に
テ
ニ
ス
コ
ー
ト
と
い
う
３
人
の
ユ
ニ
ッ
ト
を
結
成
し
活

動
を
始
め
ま
し
た
。
劇
団
ム
サ
ビ
に
３
年
か
ら
加
入
し
大
学
構
内
で
行
な
っ
た
公
演
タ
イ
ト
ル
は

「
２
、３
歩
ほ
ど
歩
い
て
突
然
吐
き
ま
し
た
」「
世
界
を
救
う
た
め
に
集
め
ら
れ
た
お
ま
ん
じ
ゅ
う
を

食
べ
よ
う
」「
闘
う
。
で
き
る
だ
け
闘
う
」
で
す
。

　
オ
ム
ニ
バ
ス
の
コ
ン
ト
が
紡
が
れ
て
繋
が
っ
て
ゆ
き
全
体
を
ま
と
め
る
よ
う
な
公
演
で
し
た
。

　
三
木
聡
さ
ん
作
・
演
出
時
代
の
シ
テ
ィ
ボ
ー
イ
ズ
さ
ん
の
影
響
を
受
け
、
演
劇
的
な
コ
ン
ト
公
演

を
目
指
し
て
い
ま
し
た
。

　
卒
業
後
も
自
分
達
で
主
催
す
る
コ
ン
ト
公
演
を
定
期
的
に
開
催
し
て
い
ま
し
た
。
そ
の
傍
ら
同
級

生
か
ら
依
頼
を
も
ら
い
仕
事
を
さ
せ
て
も
ら
う
こ
と
も
あ
り
ま
し
た
。同
級
生
が
社
会
人
に
な
り「
こ

の
企
画
あ
の
人
が
い
た
ら
お
も
し
ろ
く
し
て
く
れ
る
か
も
」
と
自
分
を
思
い
出
し
て
く
れ
た
お
か
げ

で
す
。
思
い
返
せ
ば
武
蔵
美
に
行
っ
て
良
か
っ
た
と
思
え
る
の
は
そ
う
い
う
こ
と
か
な
と
思
い
ま
す
。

　
お
か
げ
で
書
籍
の
装
丁
や
デ
ザ
イ
ン
・
イ
ラ
ス
ト
・
文
章
、
ド
ラ
マ
や
番
組
の
O
P
、
M
V
の

映
像
デ
ザ
イ
ン
な
ど
の
仕
事
を
さ
せ
て
も
ら
い
ま
し
た
。
テ
ニ
ス
コ
ー
ト
と
し
て
色
々
な
イ
ベ
ン
ト

へ
出
演
し
た
り
番
組
の
構
成
に
参
加
し
た
り
、
演
劇
や
ド
ラ
マ
や
映
画
な
ど
に
俳
優
と
し
て
出
演
し

た
り
脚
本
を
書
か
せ
て
も
ら
う
機
会
も
増
え
ま
し
た
。
現
在
は
ソ
ロ
プ
ロ
ジ
ェ
ク
ト
「
画
餅
」
を
立

ち
上
げ
て
舞
台
と
映
像
作
品
の
合
間
を
探
る
制
作
を
進
行
中
で
す
。

　
色
々
な
か
た
ち
で
ク
リ
エ
イ
テ
ィ
ブ
に
関
わ
ら
せ
て
も
ら
っ
て
い
ま
す
が
、
色
々
や
っ
て
い
る
と

結
果
的
に
は
ど
の
業
界
の
人
間
で
も
な
い
人
に
な
っ
て
い
る
と
思
い
ま
す
。
そ
れ
が
良
い
こ
と
か
悪

い
こ
と
か
は
自
分
で
も
ま
だ
よ
く
わ
か
り
ま
せ
ん
。

　
と
り
あ
え
ず
は
仕
事
く
れ
る
か
も
し
れ
な
い
同
級
生
は
大
切
に
し
て
く
だ
さ
い
。

　
も
し
く
は
就
職
し
た
の
ち
「
あ
の
人
が
い
た
ら
お
も
し
ろ
く
し
て
く
れ
る
か
も
」
と
同
級
生
を
思

い
出
し
て
あ
げ
て
く
だ
さ
い
。

神谷 圭介（かみや けいすけ）／コントグループ「テニスコート」のメンバー。シアターコクーン「世界は笑う」（作 -演出ケラリーノ・サンドロヴィッチ）はじめ、多くの舞台に出演。また、短編ドラマ「庭

には二羽」やその他多くの作品へ脚本提供も行う。大河ドラマ「青天を衝け」をはじめ、CM・ドラマの映像作品へも多数出演。近年は玉田企画の玉田真也氏、ダウ90000の蓮見翔氏と共に「夜衝」を企画、

出演。2022年に自身がプロデュース、脚本演出を行う「画餅」を立ち上げ、公演だけでなく配信にも重きを置いた舞台づくりで多方面より注目を集めている。

クリエイター
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　高校の頃から一応プロのスタジオ・ミュージシャン

として仕事を始めていて、大学に進む気持ちはあまり

なかったんです。中学・高校と立教で、そのまま大学

に行ってどうするの？なんて思っていて。姉が始めて

いた洋服のデザインの手伝いもしていたし、気持ちは

もうプロだったんですね。でも、両親からは「大学だ

けは行ってくれ」と言われて、どうしたものかなあと

考えていたところに、バンド仲間の小原礼が「ムサビ

に行かないか」と誘いに来たんです。後に一緒にサディ

スティック・ミカ・バンドに参加することになる小原

君は僕の一年後輩なんですが、その頃からふたりでい

ろんなバンドやセッションに参加していて、彼はその

頃一浪中だった。で、デザインの勉強をしておくのも

悪くないかな、なんて感じで、受けたわけですね。

　生活デザイン科だったかな。ムサビといえば、故・

景山民夫氏も行っていましたね。彼は僕のすぐ上の兄

の同級生で、慶應からムサビに行っていて、しょっちゅ

う家に出入りしてたんです。中学から高校生くらい

だった僕が、彼から受けた影響は大きいです。ムサビ

に入ろうと思ったのも、どこかその影響があったのか

も知れません。でも、まじめに通っていたのは最初の

一年くらい。大学で教えることってあまりにも基礎的

なことでね、僕が知っていることしか教えてくれない

し、絵がうまくなりたくて入ったわけじゃないからね。

かといって、何をやろうってこともなかったけど。

　僕の場合は、僕の育った“高橋家”、そのものだと思

います。姉はファッション関係の仕事をし、兄はプロ

として音楽をやっていて、5人兄弟の末っ子だから、

やるのがあたりまえと思って育った。

　あまりにも偉大だったりして越えられないと、そう

いうことはあるのかもしれませんけど。僕は選択肢

が二つあって、そのどっちにも興味があったというこ

とで。

　食っていけないかもしれないと思ったことはないで

す。そのときどきに自分が携わっている音楽や仕事に

対する葛藤はあったとしても。

　細野 (晴臣)さんとの出会いも偶然で、高校の時に

軽井沢でのダンス・パーティーで知り合ったんだけど、

そうした上の世代の影響がちゃんとあった時代で、そ

れに触発されて自分が見えた、ということがあると

思います。と同時に、同世代 (昭和 26、27年生まれ )

の小原礼をはじめ、坂本龍一、高中正義、大貫妙子、

矢野顕子とかがいる。周囲にいい見本がいっぱいあっ

て、団塊の世代の中心には兄がいて、直接そういう人

たちと一緒に仕事ができたことが一番大きかったです

ね。今年50才になりましたけど、この世代のように、

ある層の厚さをもってちゃんと第一線で音楽やってい

るというのは、今まで無かったことじゃないですかね。

やっとそういう時代が来たなという感じがします。

　在字中にサディスティック・ミカ・バンドに参加

して、忙しくなってくると、学校にはほとんど行かな

くなってしまって。授業で一番まじめに出たのは体育

(笑)。中学・高校とサッカー部だったからサッカーを

選んで、僕以外は初めてやるようなやつばかりだった

から、コーチ役として教えていましたね ( 笑 )。思い

出といえば、それと鷹の台ホールかなあ。小原や一つ

上の先輩の伊藤 (某化粧品会社社長の息子)、それか

ら同級生の女の子やその子たちがつき合ってた建築科

の人なんかと、よくホールに集まっていました。あと

は19才で府中の自動車教習所へ学校帰りに通ってい

て、よく小原が迎えに来てくれたり伊藤が送ってくれ

たりした、そんなことくらいですかねえ。だから、熱

心だったのは1年くらいですよ。もう仕事していたか

ら、課題の多いのがおっくうでねえ。

　それはあったと思いますよ。何やっていいかわから

なかったけど、少なくとも好きなことやっているとい

う実感はあった。それで、「これじゃ、ないな」とい

うことが分かっただけでも意味があったんじゃないか

な。学生のタイプもさまざまで、早稲田のバンカラみ

たいな人もいれば、学生運動に頃倒していたり、思想

や、アートのことなんかで激論を交わしていたりす

る、結構青いというか、すごくまじめで硬派な人も

多かった。もともと僕はノンポリでしたけど、そのま

ま立教大学に行っていたら、ただのノンポリなやつに

なっていて、世の学生たちの中にはそういう人たち

もいるということを、肌で感じないまま、中退してい

たでしょうね。

─ ムサビに入ったきっかけは？

─ どこの科でしたか。

─ ムサビに行った意味はありましたか。

─ 挫折したことは？

─ 高橋（章）もそうなんですよね。
油絵やろうと思って行ったわけではなく、
自分探しだった。

─ 家系的にそうだと、それに対抗するために
違う道行こうとは考えませんでしたか？

─ 才能だけではなくて、触発される
お友達にも恵まれていますね。

─ デザインも音楽も、根っこに流れている
共通点は？

コンプレックスは誰もが持っていて、
感じていないとダメ。
音楽作るのは穴（痛み）を埋めるため。

高橋 幸宏

イエロー・マジック・オーケストラ (Y.M.O.) などで活躍し、

２０２３年１月１１日にこの世を旅立った高橋幸宏さん。

OpenMarket「Sunniy’s coffee」にて開催された、

アート＆ デザイン特別企画「高橋幸宏カフェ」では、

ポスターやレコードと共に、会報誌のバックナンバーで

高橋さんがインタビューされた記事も展示されました。

当時のインタビュー記事を追悼の意を込めて、ご紹介します。
市ヶ谷キャンパス２階 OpenMarket

S E S S I O N 3
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1952  東京生まれ。高校在学中より

　　    スタジオ・ミュージシャンとして活動を始める。

1972  サディスティック・ミカ・バンドに参加。

1978  細野晴臣・坂本龍一と共に

　　    イエロー・マジック・オーケストラ（Y.M.O.）を結成。

　　    内外の音楽業界に圧倒的な影響を残す。

1983  “ 散開 ”

1993  再生し、アルバム『TECHNODON』を発表。

78 年以来ソロ活動を開始。その一方で鈴木慶一との

ユニットである THE BEATNIKS としての活動やファッ

ションデザイナー山本耀司のパリ・コレクション用音楽

制作、椎名誠の監督映画作品の音楽監督などコラボレー

ションの活動も活発である。プロデューサーとしても内

外を問わず数多くの作品に参与。1986 年公開の映画 

『四月の魚』大林宣彦監督では、主演・音楽をつとめる。エッ

セイ集も『犬の生活』『ヒトデの休日』を上梓し、書下ろし

小説『キャッチ＆リリース』（大栄出版）を発表。YUKIHIRO 

TAKAHASHI COLLECTION ブランドを核とした、ファッショ

ンデザイナーとしての一面をもつ。趣味は釣りで最近はフライ・

フィッシングに熱を入れている。2002 年 9月細野晴臣とス

ケッチ ･ショウのバンド名で CDをリリース。また､『キャッ

チ＆リリース』の続編執筆中。

高
たかはし

橋 幸
ゆきひろ

宏

記事の内容、プロフィールは2002年当時のものになります。

　穴というのは、つまり痛みです。傷ついたことのな

い人間なんて信じられないと思うけど、今そういう人

が多いような気がします。あるいは、その痛みの深度

が浅いというか。コンプレックスのないやつなんてい

ないはすだけど、それをわかっていないやつも多いん

じゃないか…。コンプレックスを自覚すること、そこ

で見つけた穴ぼこを埋めるために、僕たちはずっと何

かを作り続けると思うんです。ただ、そう言いなが

ら、僕たち東京生まれは、コンプレックスをばねにし

て、といった根性論というのは、嫌い、というかそれ

をオモテに出すことは気がひけるんですね。ひ弱な

くせに自己主張は強くて、でも、「俺、俺」とは言いた

くなくて、斜に構えていたがるという…。その典型

が僕であり、ビートニクスの相棒、鈴木慶一なんで

す。去年の8月に慶一と14年ぶりくらいにビートニ

クスのフル・アルバムを出しましたけど、また何年か

経って、ふたりの気持ちが一致した時に、穴埋め作業

をやるという感じですかね。

　今やっている細野さんとのバンドにしても、最初は

どうなるかと思っていたんですが、一緒にスタジオに

入ってやっていくうちに、不思議と「これだー！」と

いうものが見つかってきて。パーマネント ( 永久的 )

なグループにしようなんて思っていないところから始

めたんですけど、お互いに触発されて、来年の年明け

にはもう次のCDを出そうなんて言いあってる。やっ

ばり僕の場合はアーティスト同士の化学反応という

ことでしょうか。それによって文字通り“化け”たり、

新しい何かが引っ張りあうんです。

　引き出してくれるにはリスペクト (尊敬 ) と信頼が

ないとダメで、ふり返れば、Y.M.O. の出会いという

ものが、そもそもそうでした。他のメンバーふたりか

らは「幸宏が一番 Y.M.O. を変えたよね」と言われる

んだけど、僕は Y.M.O. に変えられたと思う。『ライ

ディーン』といった曲が売れていた時もあったけど、

直後の『BGM』というアルバムではその流れをあっ

さりと断ち切ってパーンと新しい次元に移行した。で

も、メーカーをはじめ誰からの制約も受けず自由にや

らせてもらえて。もちろん背景には教授 ( 坂本龍―)

の才能と細野さんのプロデュースカがあったわけです

けどね。当時のインタビューを読むとすごく屈折して

いて、「日本だけで100万枚越えてしまうということ

は、僕たちはひょっとしたら好きなことをやっていな

いんじゃないか」なんて言っている。それほどマスを

信じていないわけです。それで、僕たちは裏切ること

に進むわけ。 『BGM』というアルバムで一位になら

なくなって、でも、本人たちはその方が充実している。

辞めることを前提に歌謡曲みたいなヒット曲を出そ

うということで作ったのが、『君に、胸キュン。』だっ

た、とかね。3人のメンバーに次ぐ第四の化け物の

Y.M.O. という生き物がいて、それが 3人の思いと違

う方向に動き出してコントロール出来なくなっていっ

たことに強烈な違和感があって、それをつぶす方向に

動いていった。ロ―リング・ストーンズ、ビートルズ

も同じだったといいますが、そこで何とかコントロー

ルしようとしたり、あるいは売れることで命脈を保と

うとするか、切り捨てて次に向かうかという選択に迫

られる。僕たちは後者を選びました。切り落として一

から違うモノを作る道を選んだんです。

　今、僕と細野さんの興味は“音響系”や“エレクトロ

ニカ”といわれる音楽なんですが、知り合いの中学生

の中には、その音像とか、音の響きといったものにつ

いて、僕たちと対等に、普通に話ができている子が

います。僕たちよりもいろんな音楽を聴いてますし

(笑 )。

　20代、30代になるとミュージシャンも守りに入る

傾向があります。売れた人も、売れると自信はつく

けど、いつまで続くのかという不安感から守りに入っ

てしまうんですね。そうなると、どうしても面白みは

薄くなってしまいます。

　今は、フライ・フィッシングに夢中です。酒を飲み

ながら毛鉤作ったりして。自分の作った毛鉤で釣れた

りするのって、すごく楽しいですよー。

　川って、何キロも歩くわけ、途中でへばって参った

ら、「魚釣りも楽しめないのかー」て思ったりしてね。

今はキャッチ&リリースするようになって、いろんな

社会問題も見えたりする。タバコのボイ捨てもしな

くなったし(笑)。

　小説を仕上げなくてはいけないんです。以前出した

『キャッチ&リリース』(大栄出版)の続編なんですが、

今一番悩んでることですね。4年前の 3月に出るこ

とになっていたのが…。構想はできているんですけ

ど、何か面白くなくて ( 笑 )。それから、9月19日 

にスケッチショウ (高橋幸宏&細野晴臣 )のCDが発

売になって、年末に東京と大阪でコンサートがありま

す。細野さんが「バンドは一枚で終わってはいけない

から、次のアルバムも来年中にはやってみようか」と

言ってます。ユニットというとユニットバスが連想

されるし ( 笑 )、クールな感じがして、すぐやめてし

まいそうだから嫌、というのが細野さんの意見。

　Y.M.O.の頃に「好きなことやっていていいですね」

とよく言われたけど、僕はずっと「薦めない」と言っ

ていた。例えば音楽だったら、大好きな曲を何回も聴

いて、解剖し、研究し、を繰り返していくうちに、だ

んだん好きじゃなくなっていくんですね。でも、そ

れをやらなきゃならないのがプロ。洋服の場合でも、 

他人の服を見るとすぐに触って素材を確かめる癖がつ

いたり、どんなブランドのどんな服も、その裏側が

わかってしまうようになると、洋服のフアンではいら

れなくなっちゃう。「お薦めしません」は、そういう

意味だったんです。でもね、最近は逆に「好きなこと

やるといい」と言っています。好きなことを見つけら

れていない人が、あの時代よりも多くなってるんじゃ

ないかという気がするんです。まだ何も始める前か

ら、20代そこそこで「好きなことで、飯が食えるわ

けない」と決めつけちゃっている人も多くなってるよ

うにも思うんですね。

　ただね、好きなこと見つけたと思っても、違うと思っ

たらすぐやめるべき。時間の無駄です (笑 )。

─ 新しいものをキャッチする方法は？

─ 今後の活動は？

─ 学生に一言

─ 最近いい子いますか。

─ 潜在的に感じていたものを引き出すには？

─ ムーンライダースの鈴木慶一さんとの
対談で、音楽作るのは穴埋めみたいと
言っていましたが…。

AUDIO SPONGE SKETCH SHOW

─ 若くて、人間性はまだだけど、
未完成の方が面白いわけですね。

─ 「好きなことはちゃんとやって行け」と
いうことですね。

─ 忙しすぎて、ストレスたまりませんか。
息抜きは？

─ 自然の中にいると、健康のバロメー
ターになる。

2002年9月19日発売

カッティングエッジCTCR-14224 /全12曲

1952 年東京生まれ。‘75 年武蔵野美術

大学別科実技専修科油絵専修卒業。‘77

年卒業後入ったビックリハウスにて編集

長として活躍。’85 年高橋章子事務所設

立、各種イベントの企画・制作。また、エッ

セイの執筆や講演、テレビ、ラジオ、雑

誌などでも幅広く活躍中。　主な著作／

「ひとりっ子が読む本」三笠書房、「大出産」

徳間書店、「ビックリは忘れた頃にやって

くる」筑摩書房、等。’01 年武蔵野美術

大学校友会企画担当副会長として活躍中。

高
たかはし

橋 章
あき

子
こ

聞き手

〈インタビューを終えて― 編集事務局〉

2002年 9月 5日渋谷のとある音楽スタジオ

で、はじめて見る機材を横目に用意してくだ

さったVIPルームにてインタビューがはじまり、

Y.M.O. の一フアンとしては、「ライディーン」を

演奏するシーンが甦り、カメラを持つ手も震えま

した。純粋に自分たちの音楽をやりたいために、

Y.M.O. を解散したこと、今尚、新しい音楽に挑

戦している高橋幸宏さんは根っからのクリエイ

ターなんだと感じました。

0 1 1Yukihiro Takahashi
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10/8（日）鷹の台グランドにて
安部泰人 名誉教授 米寿の会「ムサビラグビー部 OB 紅白戦」！

Branch
学科支部より

私の在学中はラグビー部の人数も多く、盛んにムサビグランドでの試合があり

ました。当時、体育研に在籍されラグビー部監督でもあった安部先生には指導

激励を受け、大変お世話になりました。昔は土のグランドで、今はだいぶ様変

わりしてしまいましたが、今回また、このグランドに集まり OB・OG それぞれ

が当時の光景を思い出す事ができ、感慨深い時間を過ごせました。皆、その思

いと共に元気な姿を安部先生に見せる事ができ、最高の恩返しとなりました。

宮島 祥郎（96年卒）ムサビラグビー部 OB・OG 会

10月28日「市ヶ谷キャンパスと市谷の杜・本と
活字館を巡る見学会」を開催しました。開けっぴ
ろげな研究室で育った私たちにとって、改札口の
様な光る自動ゲートを通るのもドキドキです。7階
のCo-Creation Space Ma から眺める市ヶ谷の
外掘とビル群の眩しいこと！（詳しくはホーム
ページに掲載します）
数年ぶりに都心へ足を運んだとおっしゃっていた
酒井道夫先生（84）を囲み、それぞれが近況を話
し出すと時間はあっという間に過ぎました。さて
次回はどこに集まりましょうか。お楽しみに。
『生デの会』会長　田村陽子

ムサ通の会支部展「musa2アート＆デザイン展
2023」が世田谷美術館区民ギャラリーで開催さ
れました。参加アーティストは 32名、油絵や日
本画はもちろん、コンピュータ・グラフィックス
や立体造形まで、ムサ通の会ならではのバラエ
ティあふれる44点の力作が揃いました。今年度は
来場者の投票で決まるオーディエンス賞を設定、
真剣な眼差しで作品に見いる方も多く、期間中（9
月12日～ 17日）の来場者は506名を数えました。
『ムサ通の会』会長　菅原裕介

ムサビラグビー部OB・OG同窓会

校友会のイベントや支部活動の予定表です。
２０２３年１２月現在の情報です。

3

2

23 4/1

駅南デッサン会（求美会）
新潟市駅南コミュニティーセンター 3階美術工作室
025-246-6617

4

: 025-261-0056（新潟支部デッサン会担当）支部問合せ先

月イチミーティング
葵倶楽部（愛知事務局）／052- 934 -7035

支部総会・新年会
船橋勤労センター（予定）1

支部総会・懇親会
居酒屋食堂　ちとから。／088-856 -697717

: msb.kochi.obog@gmail.com支部問合せ先

Musubi Museum Shop
博多マルイ４階 コンセプトショップ／092- 415-010122 29

: fukuoka3763@msb-fukuoka.com支部問合せ先

役員会
ギャラリーカフェタケノ／0742- 22-761525

: 090-7554 -2224（奈良支部長）支部問合せ先

新年会
会場未定

毎
月
開
催

武蔵野美術大学校友会愛媛支部展２０２４
愛媛県立美術館特別展示室３／089 - 932 -001026 31

: https://msbehime.webnode.jp/支部問合せ先

武蔵野美術大学校友会和歌山支部展
玉津島神社内大広間／073- 444 -047226 31

: 090-9853-6350（和歌山支部事務局）支部問合せ先

新潟支部展
あらきギャラリー／025- 228 - 2090

: 090-9742 -8081（新潟支部事務局長）支部問合せ先

2024

1
6生デの会

ムサ通の会

seidenokai.com

musa2.org

1

2024 新年会
サラベス名古屋店／052- 566 - 610228

２０２３年度ビエンナーレ武蔵美 HYOGO展
兵庫県立美術館王子分館原田の森ギャラリー本館１階
078- 801-1591

「私とムサビと美術教育」野津義輝氏
（武庫川女子大学附属中学校・高等学校 教頭）講演会

17 21

: msb.hyogo2019@gmail.com（兵庫支部事務局長）支部問合せ先

20

総会・懇親会
平宗　奈良店新館２階／0742- 22-086631

: 090-7554 -2224（奈良支部長）支部問合せ先

N˚66

吉
よ し だ

田 慎
し ん じ

司

中津箒職人／作家

「日本は暮らしに近いところに美の文化

がある」と考えたことをきっかけに民俗

学に道を求めた。「まず知ることから」

と始めた民俗資料室でのアルバイトで

「中津箒」に出会う。箒は昔の暮らしか

ら学び、伝えられることがある。そして、

生活の中に入り込み、暮らしを変える力

を持つ。買う人の顔が見え、箒を通じて

その人の暮らしの何かが変化していく

様を、自分の目で見ていたい。

06 / 学彫刻
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N˚67

谷
たに

 充
み ち よ

代

執筆家

１９８０年半ばから２０１０年代にかけて、

俳優・高倉健を巡ってさまざまな取材

を重ねた。「高倉健」を作りあげた言葉、

周囲の事情も含めた言葉の成り立ちを

探そうと決意し、国内外を訪ねて歩く。

その傍ら、白洲正子や三浦綾子など「生

きる」をテーマにルポルタージュを手

がける。「自分の人生の持ち時間に何を

すべきかを考えて生きていくこと」、偉

大な３人と交流した体験はすべて、自分

の生きる糧となっている。

73 / 短生デ

後援展覧会
３名以上のムサビ卒業生のいるグループ展へ後援（名義・助成金）を
行っています。詳細やお申し込みは校友会WEBサイトをご覧ください。

ギャラリームサシ／03-3564- 63488 14

※問い合わせ先 : miyajimasachio@ yahoo.co.jp

msb117_01_16.indd   12 2023/11/28   13:05



0 1 3B r a n c h  N e w s

後援実績（承認2023年 4月～ 2023年 3月）

卒業生グループ展等への後援助成  11件
校友会WEBサイトにて、後援実績をご紹介しております。
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こんにちは、校友会福岡支部です。 活動内容は、例年、福岡市立美術館やギャラリー

での支部展と２回の懇親会です。今年度は、初開催となる北九州市立美術館にて、9

月 5日～10日の日程で無事終了いたしました。支部展には、絵画（油画、版画、水

彩画など）、工芸、デザイン、映像、建築など多岐にわたるジャンルから31名の参加

がありました。来場者から「見ごたえのある展覧会でした」など多くのコメントを頂戴

し、今後は県内各所の美術館にて開催する必要性を感じました。2023年度後半の活動

は、初の試みですが、博多マルイでの展示即売会を 2024年2月22日～28日で開催

予定です。支部を一つの店舗とみなし「Musubi Museum Shop」(以下MMS)と名付け、

現在Shopのロゴを在学生と卒業後 5年以内の皆さんを対象に公募中です。どのような

作品が出来上がってくるのか支部全体で楽しみにしているところです。またMMSの出

展者も現在募集中です。2024年度は支部の同窓会を計画中です。活動に参加したい

OBの皆さん、いつでもお待ちしております。最後に活動を支えてくださっている支部

会員、校友会本部の皆様いつもありがとうございます。

　　　　　 　　　　　　　　　　　　　　　　　　福岡支部長 下門 聖子 ( 平野 聖子 )

　福岡と言えば、ラーメン、もつ鍋など

の食と太宰府や世界遺産の宗像・沖ノ島

などの観光地が有名です。福岡都心から

西へ、都市高速または JR 筑肥線で、30

分の自然豊かな糸島にあるイタリア料理

とワインの宿「akka punto effe」。卒業

生が営むこの宿は、アグリツーリズモを

コンセプトに自家菜園のお野菜と自家製

卵にこだわったお料理と宿から眺める景

色、放牧された山羊や鶏に癒されます。

旅のリストに追加してみませんか。

大久保 浩志  横山 哲則（88学油）

福島 令二  冨澤 和男（12通油絵）

金井 佐和子  田島 和雄（18通油絵）

木村 徹  小栗 朱美（85学基）

支部展「新人賞」

支部クローズアップ

山口ムサビ展
クリエイティブ・スペース 赤れんが／083-928-66663 5

: yamaguchi@msb-net.jp支部問合せ先

役員会議
会場未定

4 ムサビズム展 -武蔵野美術大学校友会関東圏合同展 -
東京都美術館／03 - 3823-692110 16

: goudouten@msb-net.jp支部問合せ先

武蔵野美術大学出身作家によるM展２０２４
画廊　楽Ⅰ &Ⅱ／045 - 681- 725524 30

: 214garasha@gmail.com（神奈川支部長）支部問合せ先

総会
エル・パーク仙台／022 - 268 - 830029

5

6
: waka2626take@gmail.com（福島支部長）支部問合せ先

支部総会
ミューカルがくと館／024 - 924 - 3715

: 090-2513-8638（長崎支部事務局長）支部問合せ先

支部総会
会場未定

クロッキー会（12:00-14:30）、支部総会（15:00-17:00）
江之子島文化芸術創造センター 2階／06-6441-8050

: mail@msb-osaka.org支部問合せ先

12

28 6/2
第39回む展
鹿児島市立美術館／099-224-3400

: https://www.facebook.com/musabi.ob.kagoshima支部問合せ先

集合写真

https://www.msb-net.jp/news/news_rookie

各都道府県ごとに開催される支部展では、
支部の選出のもと最大３名、新人賞を表彰しています。
受賞作品はWEBサイト、各種SNSにて公開中！

（２０２3年 4月～２０２３年 9月）

msbnet.jp msb_alumni musabi_alumni

福岡県の

おすすめスポット

１8名
 受賞

支部長・事務局長交代

msb-fukuoka.com

福
岡
支
部

福岡支部
「2023年武蔵野美術大学校友会福岡支部展」
福岡県ご出身の方、福岡県在住の方の展示等、活動情報を募集しております。

支部活動参加希望者もご連絡ください。

卒業生
在住者数

（2023年9月）

828名

楢館 晴子  藤沢 敦史（84短専美）

堤内 一美  日向 朋史（92通デプロ）

富久 重信  渡邊 智美（92学油）

支部長

事務局長

青森

青森

宮城

愛媛

茨城

群馬

15

愛知

ムサ通の会

※支部長兼務

星野 圭亮  遠藤 誠（14通油絵）
Photo : akka punto effe

掲載させていただいた方に、
オリジナルエコバッグを
お送りいたします。

を事務局までメールにてお送りください。

・タイトル

・お写真

・本文 (100文字以内)

・お名前(ニックネーム)

・部活動、サークル同窓会名

部活動・サークル同窓会のお写真、お便り

お待ちしております!
Present !

msb117_01_16.indd   13 2023/11/28   13:05



0 1 4

「作家として、モ
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母
と
し
て
」

10月15日 (日) 書類審査通過27名を

面接審査（Zoom）選考後、厳選なる審査のうえ、

下記16名を奨学生として決定いたしました。

研究室より推薦いただいた後に、校友会にて

厳正なる審査のうえ、下記4名を奨学生として

決定いたしました。

奨
学
募
金

* 出願者54名　*敬称略

*出願者23名　*敬称略

※新型コロナウイルス感染症の状況下に

入学した学生を支援する目的で、特別枠として

例年より通学4名、通信1名多く採用しました。

展示作品を描いた日本画家・八木幾朗先生が、

皆さんとお話をしながら一緒に

ギャラリーをまわったギャラリーツアーの

様子を公開

多摩美術大学校友会公式 YouTube

https://www.youtube.com/@alttamabi

ドローイングを切って並べて、

「本」にすることで新たな見え方が広がる

「常田泰由アートブック制作ワークショップ」の 

動画を公開

東京造形大学校友会公式 YouTube

https://x.gd/tokyozokei

8/5 ～13に開催された

アート＆デザインの

アーカイブ・ダイジェストを5本公開

武蔵野美術大学校友会公式 YouTube

https://www.youtube.com/@msb4874

日本画学科

川口 茜

油絵学科
日本画表現コース

三上 雄子

彫刻学科

齊藤 美帆

空間演出デザイン学科
セノグラフィ専攻

坂東 美音

デザイン情報学科
コミュニケーション
デザインコース

星 千枝

基礎デザイン学科

JEONG JIWON

日本画学科

金子 さやか

デザイン情報学科
デザイン総合コース

虫壁 ゆか

視覚伝達デザイン学科

竹山 奈那

空間演出デザイン学科
ファッションデザイン専攻

笹林 楓

芸術文化学科
芸術研究コース

太田 耕平

芸術文化学科

LEE YUBIN

油絵学科油絵専攻

藤原 彩芽

視覚伝達デザイン学科

坂本 倫久

建築学科学科

吉村 優里

デザイン情報学科

近藤 穂季

油絵学科油絵専攻

仲村 浩一

工芸工業デザイン学科
木工専攻

船山 玄太郎

基礎デザイン学科

芹澤 碧

映像学科

森 遥香

２０２３年度 
 武蔵野美術大学校友会
 奨学生２０名決定！

１０月２日は美術を楽しむ日

武
蔵
野
美
術
大
学
校
友
会

東
京
造
形
大
学
校
友
会

多
摩
美
術
大
学
校
友
会

四美大アラムナイとは

女子美術大学・多摩美術大学・東京造形大学・武蔵野美術大学の

校友会・同窓会組織が連携した活動を行う取り組みです。

10月 2日を「美術を楽しむ日」とし、

2017年に日本記念日協会からの認定を受け、

美術大学の校友会組織として美術の普及活動を行っています。

10月2日美術を楽しむ日を記念して

ギャラリーツアー映像を公開！

切る 並べる 綴じる

小さい本を作ろう

アート&デザイン

アーカイブ公開

61  

79  

05  

67  

58  

80  

60  

65  

84  

68  

60  

73  

皆さまのご冥福を
心よりお祈りいたします。

 68  

 72  

2023 4 2023 9

2023年度は3つの校友会で行われたイベントのアーカイブを公開しました。

逝去された会員の方々2023 4 1 2023 9 30

81  09  

89  65  

99  95  

65  77  

05  86  

17  72  

78  85  

73  94  

81  75  

87  02  

01  18  

84  
2

91  89  

04  98  

57  16  

66  70  

66  74  

00  72  

92  65  

62  

71  91  

80  69  

14  04  

21  86  

65  66  

07  22  

21  67  

5 5

326,000

通学課程４年 募集人員１６名　

通信課程４年 募集人員４名　

各100,000円（贈与）

各100,000円（贈与）

新
常
任
幹
事
紹
介

大
おお

矢
や

 優
ゆ み こ

美子

97 / 学空

東京都世田谷区出身。株式会社 Nature 

union 代表取締役 / 株式会社プレゼン製

作所 取締役。クリエイティブ・ディレク

ター。ムサビを盛上げていきたいです！

河
こ う の

野 奈
な お こ

保子

04 / 学視

千葉県出身。ウェブメディアを運営する

NPOでの事務局、ムサビ通信の非常勤、

市ヶ谷の「Ma」でコミュニケーターなど

色々やってます。よろしくお願いします！

織
おり

戸
と

 龍
たつ

也
や

10 / 学建

東京都出身。ローカルまちづくり建築家。 

株式会社岩淵家守舎 / 代表取締役、

Oriage/ 代表。市ヶ谷Maから盛り上げ

ていきます！

藤
ふじもと

本 恭
きょうこ

子

22 / 学日

山口県出身。大学院日本画コース在学中。

大学院では展示や制作をしながら､ 自分

なりの作品の模索をしています。よろし

くお願いいたします。

平
ひらつか

塚 翔
しょうた

太

22 / 院C I

埼玉県出身。一児の父。三村小松法律事

務所の弁護士・法務博士（専門職）。日々

平穏に暮らしたいと心から思っています。

和
わ だ

田 香
か お り

織

22 / 通芸文

東京都出身。芸能事務所にて、様々なアー

ティストのイベント企画やデザインを担

当。現在は郷さくら美術館勤務。いろい

ろお手伝いさせて下さい！ 

N E W S T O P I C S
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「作家として、モ
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」

「広告代
理店から

の転身！漫画、映像、現在に至るまで」

「同級生2人が語る、挑戦と現在」

4 年ぶりとなる「アート&デザイン2023 

大人の芸術祭」が、市ヶ谷キャンパスで

開催されました。開催初日の8月 5日の

朝には、2Fで「&MARKET」参加者 42組

の準備が一斉に始まり、何やら賑やかな

雰囲気。B2Fの「＆ EXHIBITION」では、

現在第一線で活躍している、ジャンルを

超えた15組の作家が作品を展示。8月 6

日の「&TALK」では、16名 8組のゲスト

が対談。萩原新会長もナビ

ゲーターとして参加し、会場

を沸かせました。

'09視覚伝達デザイン学科卒で、東急エージェンシーを経て、『左ききのエレン』
など、漫画家として活躍するかっぴーさんと、'03 視覚伝達デザイン学科卒で、
電通を経て、映像作家／監督、クリエイティブディレクターとして活躍する
藤井亮さん。

大手広告代理店から、漫画家・映像作家と転向したお二人が現在に至るまで、
作品を作る上で影響を受けた出来事などについてお話いただきました。

'08 油絵学科卒で、国内外で革新的な絵画を発表し、一般層にもアート

を浸透させる取り組みと、『バチェロレッテ』への出演などでも注目を集

める杉田陽平さんと、'08 油絵学科卒で、写実画家として才能を発揮し、

執筆活動やコメンテーターなど幅広い活動をされている中島健太さん。多

くのアートコレクターから支持され、様々な角度から幅広い層にアート

を届けるお二人に、同級生として・作家として、お互いの活動、挑戦を

見てきた視点、作家としてのお二人の今をお話しいただきました。

会報誌のロングインタビューでお世
話になった方から大学教授、そして
トークゲストの方まで、みなさま快
く出展していただき、ありがとうご
ざいました！在学生から卒業生、一
般の方まで、多くの方にご来場いた
だき、楽しんでいただけました。

バレエ
の切り

抜き公
演で「

見る者
を限定

しない
舞

台」を
目指す

、Park
 Bal le

tの初披
露公演

。台風

接近の
中、劇

場セッ
トや天

候に苦
戦しな

がらも
、

最後に
は虹が

出る感
動のフ

ィナー
レを迎

えまし
た。

お子さんや地域の方々に “ 手を動かすた
のしみ ” を

感じていただけるワークショップを無印
良品と学生

とで企画しました。様々なかたちや色
や道具をつ

かって、唯一無二のマイバッグが出来上
がりました。

ご参加いただい
たみなさま、あ

りがとうござい
ました！

また、開催する
日まで～！

アーカイブYouTubeにて配信中！

杉田陽平&中島健太

かっぴー &藤井亮

作家、モデルという本業の枠をこえ、彫刻学科卒で、ギャ

ラリーとショップを千駄ヶ谷に構えるなど幅広い活動を

されているイイノナホさんと、建築学科卒で、近年では

芸術祭に作家・審査員・キュレーターとして参加するな

ど活躍の幅を広げている KIKI さん。お二人にそのバイ

タリティの根源、また母としての子育てへの向き合い方

などをお聞きしました。

イイノナホ &
K IK I

撮影 : 野崎航正

ht tps :
/ /www

.parkb
a l le t . i

n fo
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住所、氏名、メールアドレス、勤務先等に変更が生じた場合は、事務局までご連絡ください。事 務 局 お 知 ら せ

会 員 特 典
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歌舞伎座特別割引

グループ ID：195765
公　演　No.： 016864

予約受付：
12 / 23（10：00）～27（17：00）
対象日：1/ 8（月祝）、1/ 13（土）、
1/ 14（日）、1/ 24（水）、1/ 26（金）
公演名：『壽初春大歌舞伎』

⇒12,000円
販売価格 : 2等席14,000円

下記の歌舞伎座１月公演を優待価格
でご利用いただけます。

購入時にご登録が必要です。登録メール
アドレスに携帯電話は登録できません。

www1.ticket-web-shochiku.com/grp/

sh_kabukiza-dantai@shochiku.co.jp

予約専用ＷＥＢサイト

お問い合わせ先

WEBサイトに掲載しませんか メルマガで校友会の最新ニュースをお届けします

2023 年は校友会設立90周年にあたります。そこで、そ

の関連事業のひとつとして、学科支部を含む関東圏 6 支

部による合同展を開催し、支部活動の活性化を図りたいと

思います。参加申し込み期限は 2023 年12月末日ですの

で、お早めにご連絡ください。

※15日(月)は休館日

2023年12月末日
(※参加費の支払期限は12月末日)

校友会会員：10,000円
（但し、校友会費（永年）未納の方は、別途校友会費も

  必要となります）

他詳細は、ホームページを参照してください。

在学生：5,000円

関東圏合同展実行委員会

①大きさ

②既発表・未発表を問わない

ムサビズム展 -武蔵野美術大学校友会関東圏合同展
公　募　概　要

武蔵野美術大学校友会事務局
〒162-0843　東京都新宿区市谷田町1-4  ８階
開局時間：月曜日～金曜日（午前10時～午後6時）

武蔵野美術大学 美術館 ･図書館＆イ
メージライブラリー＆大学寮の継続利
用。美術館･図書館およびイメージラ
イブラリーは館内のみ利用できます。

大学寮（奈良寮・五箇山無名舎）は卒
業生料金にて利用できます。

※利用時、校友の確認あり ※お出かけ前に大学
のWEBサイトにて、開館情報をご確認ください。

www.musabi.ac.jp/outline/facility/welfare

受付窓口 総務チーム
042-342-6021 ／ 9 :00-16:30

（昼休み 12:40-13:40 日・祝除く）

大学施設利用

ご卒業後は会員特典として特別価格
にてご利用できます。下記WEBサイトか
ら即時予約可能です。
www.princehotels.co.jp/keiyaku

お申込み・パンフレットの請求は
（株）プリンスホテル予約センターまで。

ユーザー名 : prkeiyaku
パスワード : prkeiyaku2021
お電話の場合は「武蔵野美術大学校
友会会員」とお伝え下さい。

0570 - 02-8686（携帯電話）
0120 -33-8686（固定電話）

全国のプリンスホテル
施設の特別割引

受賞、展覧会情報をぜひお知らせください。校友会WEB
サイト・SNSにて、校友の皆さまにご案内いたします。

校友会のニュースやイベント、大学の情報などをお届けします。ご希望の方
は、校友会WEBサイトよりメールアドレスをご登録ください。

はじめに

関東圏合同展実行委員会主 催

ムサビズム展 -武蔵野美術大学校友会関東圏合同展名 称

2024年（令和6年）4月10日(水)～4月16日(火)会 期

東京都美術館 1階第3、第4展示室会 場

平面、立体、インスタレーション、映像、パフォーマンス 他ジャンル

出 品 料

申し込み期限

お問い合わせ

出 品 規 格

武蔵野美術大学（大学院）、短期大学部、通信教育課程を卒業
または中途退学された方、在学生で以下の条件を満たす方

応募資格

※合同展専用ホームページを開設しました。上記ＱＲコードから申し
込み方法等、ご覧いただけます。なお、ホームページでも上記情報を
含む詳細を随時更新しますので、ご参照ください。

①関東圏（茨城、神奈川、群馬、埼玉、千葉、栃木）支部に所属する
会員または、ムサ通の会、日月会、基礎デの会の各学科支部に所属
する関東圏に在住する会員

・平面作品：100号までを目安とする
・立体作品： 床面1,5m×1,5m、重量300kg/m² 
  以内を目安とする

②東京都在住者、または上記関東圏在住者で、卒業後支部の活動
に参加されていない方

③ 2024年3月時点で在学中の学生（卒業制作、修了制作含む）

校友会会員様の会員特典として特別
価格で舞台・ミュージカルのチケッ
トをご利用いただけます。下記WEB
サイトからご予約可能です。

03 - 3490- 4949
（平日11:00～18 :00）

horipro-stage.jp/

お電話でご予約の際は「武蔵野美術大
学校友会」とお伝え下さい。

ホリプロステージWEBサイトからチケッ
ト購入ボタンをクリックしてログイン

ホリプロステージ
チケット優待利用

〔右上チケット購入ボタン〕からログイン 

ログイン ID：msb
パスワード：hpticket

通信教育課程WEBサイト

まだまだ学べるムサビのアート。
ムサビ通信で広がる可能性！
学生時代のように制作活動をしてみたいと

思っている貴方、もう一度鷹の台キャンパ

スで学んでみませんか？　ムサビには、自

身のペースで学ぶことができる通信教育課

程（ムサビ通信）があります。スキマ時間

を使って、アート・デザイン・資格取得等、

ムサビで自身の可能性をさらに広げてみま

せんか？ 

ムサビ通信

定期演奏会ほか一部の演奏会が 10％
割引になります。下記WEBサイトから
即時予約可能です。

03-5378-5911（平日10 :00～17:00）

www. japanphil.or. jp / t icket /order

〔日本フィルeチケット〕から会員登
録（無料）後、「ログインページへ」に
て下記優待コードを入力

ログインID・パスワード : 各自登録
優待コード : 2001

order-ticket@japanphil.or.jp
お電話でご予約の際は「武蔵野美術大
学校友会会員」とお伝え下さい。

日本フィルハーモニー
交響楽団
演奏会優待利用

03-5378-6161（24時間）

お
問
合
せ msb@msb-net.jp

msb.kantou@gmail.com

03-5579-2789 03-5579-2868www.msb-net.jp

@msbnet.jp @msb_alumni

TEL

050 -1166 - 5184TEL

FAX
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